
女足勇夺亚洲杯冠军受到

了高度的称赞和关注， 光环效

应还在持续， 但是为期半个月

的正在进行的全国女足锦标赛

有多少眼光在关注？

我国已是体育大国， 也是

女子体育大国， 女子运动对推

动我国竞技体育发展起了很大的

作用， 女运动员已经撑起了我国

奥运战略的半边天， 不少项目长

久处于“阴盛阳衰”的态势，我国

的足球即如此。

全国女足锦标赛始于 1983

年，随后就在同年，我国才组建了

第一支女子足球国家队， 女足锦

标赛中的佼佼者形成了铿锵玫

瑰， 可见女足锦标赛这一赛事对

女足国家队的辉煌有着直接的因

果关系。

此次女足得到的赞誉和关注

主要是通过自身的顽强拼搏而

来， 但也有因男足的惨败形成鲜

明对比的因素。 然而，就在女足刚

取得亚洲杯冠军不久， 就发生了

有的女子足球俱乐部因生存困难

而退出本次女足锦标赛的事 ，说

明我国女足近年来的生存和发展

并不乐观。

全国联赛也好， 全国锦标赛

也罢， 都是构成中国女足发展的

基石， 联赛和锦标赛的健康有序

开展直接影响到中国女足在国际

赛事中的竞争力。 女足的国际赛

事值得关注， 但女足锦标赛和超

级联赛同样值得关注， 没有国内

赛事的激烈竞争的锻炼何来在国

际赛事中的佳绩。

女足需要掌声， 更需要掌声

过后的政府、足协、企业给予女足

更多的关注并予以相关政策 、资

金的持久支持，包括球员收入、场

地设施、 青训以及基层教练待遇

等， 不能让本来就不多的女足人

口再萎缩。

参加本次全国女足锦标赛的

海南琼中女足是海南省一个财政

很不富裕的县组建的一支女子足

球队， 靠拼搏精神在去年从乙级

联赛打入甲级联赛。 精神固然可

贵， 但长时间光靠精神支撑还是

不够的……
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昨天傍晚， 当澳大利亚和

日本的比赛踢到还剩下最后10

分钟的时候，比分仍然是0比0。

当时的形势是这样的 ，如

果两队最终打平的话， 那么沙

特队只要随后和中国男足打

平， 就将提前一轮晋级卡塔尔

世界杯决赛圈。

如果日本最后时刻客场击

败澳大利亚， 本组的两个直接

出线名额将立刻产生。 日本和沙

特携手进军卡塔尔世界杯。 如果

澳大利亚主场击败日本， 那么沙

特必须战胜中国男足， 才能做到

提前一轮晋级世界杯决赛圈。

就当人们以为这场比赛可能

会以平局收场的时候， 全场第89

分钟，24岁的日本队比甲国脚“三

球王”开始发威，几分钟里连进两

球。 最终2比0的结果，让日本沙特

携手晋级卡塔尔世界杯， 澳大利

亚将不得不去参加附加赛。

卡塔尔世界杯亚洲区外围赛

最终直接晋级的四个名额， 至此

谜底揭晓，和四年前完全一样。 伊

朗、韩国、日本、沙特，获得了直接

晋级世界杯的资格。

这个结果， 也意味着昨天深

夜沙特和中国的比赛， 无论任何

结果已经不影响沙特晋级世界

杯。 世界杯官方社交媒体也在第

一时间发布了对沙特和日本男足

的欢迎海报。

而从赛后技术统计来看 ，即

便是客场面对澳大利亚， 日本男

足的场面仍然占据上风， 无论是

控球率还是射门次数， 都在对手

之上。 而这也是日本男足从1998

年开始， 连续第七次入围世界杯

决赛圈。

我们都知道从下届开始 ，世

界杯将会扩军， 这意味着对于日

本、韩国这样的亚洲强队来说，他

们以后进军世界杯的难度将进一

步降低。

说到底还是实力， 日本男足

这一次在开局三场比赛1胜2负的

情况下， 最终仍然提前一轮获得

了直接晋级世界杯的资格， 依靠

的还是球队的底气和实力。 而本

届亚洲区的四个直接晋级世界杯

的资格和四年前一样， 更是让我

们看到了， 实力在亚洲足坛的决

定性作用。

还是韩伊日沙！

又到3月， 又到美国NCAA大

学篮球锦标赛的时刻———一年一

度的疯狂3月。

一直有网友私信过来希望我

能介绍一些美国大学篮球的情况。

就简单说一下吧……

1973年8月，NCAA正式采用

现行的“甲级、乙级、丙级”这三级

结构来组织比赛，其中只有被列入

“甲级”（340所学校）和“乙级”（312

所学校）的学校才有权发放体育奖

学金。 而我们通常所说的NCAA大

学篮球锦标赛， 指的就是每年3月

举行的NCAA甲级篮球锦标赛。

每年11月，NCAA大学篮球赛

季正式开始。 首先进行的是被称为

“季前赛” 的各种大学篮球邀请赛

（遍布全美国各地， 甚至加勒比海

地区）， 以及不同学联之间的校际

对抗赛。 所有这些在11月-12月进

行的邀请赛、对抗赛的成绩都会被

计算到各所学校的赛季正式成绩

中。

从来年的1月开始， 各个学联

正式进入常规赛季。 主客场的赛

制，胜率高低的排名，学校之间的

历史恩怨，所有一切元素都和当今

世界通行的职业联赛别无二致！ 当

常规赛于3月初结束后， 各个学联

又会紧锣密鼓地上演学联季后赛

（也称为学联锦标赛）的戏码，产生

每年的学联冠军球队。 正因为如

此，每年的NCAA全国甲级篮球锦

标赛必须等到各个学联的冠军产

生后才能进行。

与NBA职业篮球一样，大学篮

球锦标赛的所有比赛都有电视转

播，无论是社会影响力还是商业价

值都完全不亚于前者。 与之相对应

的就是天价的电视转播权———根

据2010年4月22日NCAA与美国主

流电视网所达成的电视转播合同，

2011年至2024年，全国锦标赛的每

一场比赛都有电视直播，总价值达

到了108亿美元！

最后说一下今年的赛况。

今年的NCAA全国锦标赛从3

月15日开始， 目前已结束了外卡

（最初四强）淘汰赛、第一轮（64强）

淘汰赛和第二轮（32强）淘汰赛，产

生了全国16强球队。 不过，在已经

结束的比赛中冷门迭爆！

东部赛区：15号种子、 名不见

经传的圣彼得大学连续“下克上”，

先后淘汰了2号种子肯塔基大学和

7号种子穆雷大学。 1号种子、上届

冠军贝勒大学在第二轮负于8号种

子北卡罗莱纳大学，惨遭淘汰。

南部赛区：11号种子密歇根大

学也是勇闯两关， 连续淘汰6号种

子科罗拉多州立大学和3号种子田

纳西大学。

中西部赛区：2号种子奥本大

学、3号种子威斯康星大学、5号种

子爱荷华（旧译：衣阿华）大学、6号

种子路易斯安那州立大学全部出

局！

是不是够激烈？ 够疯狂？

祖国各地， 疫情防控的所有

措施都更严格了。 中国体育界，世

界体育界……被疫情折腾的这两

年来，大众体育赛事“能不办就不

办”；职业体育赛事即使办了也难

有观众到场加油叫好。

下雨天打孩子， 闲着也是闲

着。 那就聊点闲篇儿，聊点体育之

外的房地产。

一大早起来， 看到微信朋友

圈奥运冠军吴静钰老公转发的

“中共中央办公厅、国务院办公厅

印发 《关于构建更高水平的全民

健身公共服务体系的意见》”。 这

对中国体育界来说，是一个能“说

事儿”的利好文件。 也难怪体育界

老同志总强调要“借势 ”，重视体

育，重视大众体育设施的建设，借

势“文件”是一个能冲破土地财政

房地产的突破口。

当中国的人均GDP突破一万

美元之后， 人民群众对城市的体

育健身设施需求就越来越多。 您

瞧瞧如今的房地产开发， 住宅用

房、商业用房一片一片的。 但是街

边足球场、篮球场、游泳池、羽毛

球馆等配套体育设施少得可怜。

别总说中国足球这不行那不

行， 也该说说城市足球场地严重

缺失的问题。 各地方政府就应该

对房地产开发商有一个明确规

定， 开发一个小区就必须配套相

关体育设施。 如果土地资源不够，

可以学学日本， 把楼顶结构做结

实，在楼顶搭建笼式足球场、篮球

场、网球场，一样可以解决大众健

身和青少年踢足球的场地问题。

就说广州恒大吧， 在中国足

球职业化的某个阶段确实很敢砸

钱。 但有一次去江西景德镇出差，

去了一位住在恒大御景小区的朋

友家， 就想去看看恒大开发的房

地产小区有没有足球场？ 哪怕5人

制、7人制的有几个也行。 楼丛里

穿梭一圈，愣是没见到。

所以我说中超俱乐部的房地

产足球， 也就是一个地产广告足

球俱乐部。 如果哪天这群玩房地

产的恒大足球、亚泰足球、建业足

球、 佳兆业足球、 华夏幸福足球

……卖房子时可以大鸣大放说 ：

“我们每一个楼盘都有10片以上足

球场（5人制、7人制都行），每一个

小区都有社区足球俱乐部……”那

我真服气，这才叫足球地产。 让体

育融入生活， 让足球场地遍布社

区， 那么中国足球用不了两年就

能战胜越南队。

疫情确实是一个很讨厌的事

儿！ 在行程码还不带“*”的时候，

去了趟江苏宜兴， 那是原清华大

学校长蒋南翔先生的故乡。 蒋校

长早年那句“锻炼身体，为祖国健

康工作50年” 鼓舞了一代又一代

的大学生。

疫情之下，非必要不出京，非

必要不离沪，居家俯卧撑，仰卧起

坐，一样锻炼身体。

下雨天打孩子

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

大言不惭

●国足冲击世界杯亚洲区

12强赛的进程， 可以定性为是

参加了一场“越打越远”的电子

游戏。 每战一轮比赛就离开出

线目标远一步。 亦步亦趋，终于

打到了晋级彻底无望的地步 。

从2002年韩日世界杯后， 国足

已经连续20年、 接连五届与世

界杯决赛圈绝缘。 “留给中国队

的对手已经不多了”“留给中国

队的时间已经不多了”，这两句

调侃国足的警言目前是一时失

效， 因为本届卡塔尔世界杯已

经没有国足的什么事体了。 下

一届是美墨加世界杯， 从2023

年开始进行新一轮回冲击参加

世界杯的资格， 亚洲区还会有

40强赛、12强赛。 由于世界杯已

经有了扩军计划， 派分给亚洲

的入场券会增加几张， 所以国足

冲进世界杯的希望大增。 这两句

“已经不多了”的吐槽名言是否又

会死灰复燃呢？ 我看，“不多了”会

继续有效。 至少还能在5年、10年

里可以派上用场的。 不信， 走着

瞧。

●从2018年至今， 已经有四

位洋帅与土帅轮番执掌国足了 。

里皮下、 卡纳瓦罗上。 卡纳瓦罗

下、里皮又上。 里皮还下、李铁上。

李铁还是下了，李霄鹏上。 李霄鹏

临危接任是为了完成12强赛的赛

程， 不能说因为球队已经出线无

望就撒手不玩了。 李霄鹏带国足

打的两场球算是荣誉之战吧。 把

比赛垃圾时间必须打完的比赛界

定为荣誉之战，实在是很牵强的。

一败涂地了还有什么荣誉可以入

囊呢？ 神州一些球迷的可爱之处

就是逢上国足出战总是要呐喊声

声为球队壮行的。 与这样的球迷

相比，我肯定算是伪球迷了。 要孵

到半夜三更去看国足踢没有价值

的比赛， 那就算了吧。 省省精神

了。

●赛前看到这样一条标题：国

足有望主宰12强赛出线权。要是有

球盲来读这点文字，一定会以为国

足已经出线了，接下来的比赛或胜

或败或平，可以左右其他球队的生

死了。 居高而临下，太有王者之风

了。其实这里的主宰充其量只不过

是来搅局，而且随着日本战胜澳大

利亚，中国队连搅局的机会也没有

了。 看足球看了几十年，还没有看

到有这样大言不惭的话。 哈哈，有

点要厥倒哉。

女足需要
持续被关注

与NBA争锋
一晨不染
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